
Pese a que en el oficialismo ya
se empieza a hablar de la expresi-
denta Michelle Bachelet (PS) co-
mo una figura que podría ordenar
el sector en caso de que acepte ir a
una candidatura presidencial, hay
un factor que para algunos no ha
pasado desapercibido, las reunio-
nes que ha sostenido el exalcalde
de Recoleta, Daniel Jadue (PC),
con representantes de los partidos
más a la izquierda del espectro.

Y es que para algunos analis-
tas, el exedil —que se encuentra
hoy en arresto domiciliario— es-
taría buscando articular una po-
sible alianza con dicho sector pa-
ra las elecciones de noviembre,
que lo alejarían de la coalición de
Gobierno.

Es lo que plantea Axel Callís,
director de Tú Influyes, quien
comenta que no ve que “Jadue,
Cuevas o todos lo que estén allí,
estén por una primaria amplia
de la izquierda, para nada. Lo
que están intuyendo es que el
Frente Amplio se va a ir con el
Socialismo Democrático. Por lo

tanto, necesitan articular una lis-
ta parlamentaria competitiva
desde el mundo del PC hacia la
izquierda”.

Es por ello que no descarta
que incluso realicen una prima-
ria presidencial propia ya que
considera que el FA “tiene dese-
chado” a Apruebo Dignidad,

“no solo por Venezuela, sino
porque se sienten mucho más
cómodos con el Socialismo De-
mocrático”. 

Para Marco Moreno, director
del Centro Democracia y Opi-
nión Pública de la U. Central,
“ese sector político quiere man-
tener vivas las opciones de Da-

niel Jadue. Difícil para el tema
presidencial, pero con posibili-
dades para el tema parlamenta-
rio siempre y cuando su situa-
ción judicial no tenga un acelera-
miento de las acciones que tiene
que llevar ante la fiscalía”. 

Sobre Bachelet, el analista ad-
vierte que para ser candidata la
exmandataria pondrá como con-
dición una alianza desde la DC
hasta el PC, tal como fue la Nue-
va Mayoría en su segundo man-
dato. ¿Le puede impactar si Ja-
due corre por separado? Moreno
responde que no, pues, a su jui-
cio, “esa izquierda no ha tenido
un buen resultado electoral”. 

Mientras que para el vicede-
cano de la Facultad de Gobierno
de la UDD, Rodrigo Arellano, la
última elección del PC dejó en
evidencia que el exalcalde de Re-
coleta “tiene una marca impor-
tante dentro del partido y eso
siempre lo ubica con posibilida-
des presidenciales”.

Eso sí, menciona algunos fac-
tores que podrían impactarle en
una carrera a La Moneda como
su situación judicial o el creci-
miento que ha tenido la ministra
del Trabajo, Jeannette Jara, que
al ser también PC haga que “no
corra solo”. 

Esta semana el exalcalde PC sostuvo reuniones con fuerzas de izquierda: 

Analistas advierten que Jadue podría
buscar primaria fuera del oficialismo

Para Callís, el exedil intuye que el FA “se va a ir con el Socialismo
Democrático” por lo que estaría buscando otros aliados.
J. P. GUZMÁN Y B. SILVA

Axel Callís, analista y director de
Tú Influyes.
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Rodrigo Arellano, vicedecano de la
Facultad de Gobierno UDD. 
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Ya en diciembre, el Presidente Gabriel
Boric había confirmado que su pareja,
Paula Carrasco, estaba embarazada,
pero este fin de semana dio a conocer
una nueva noticia: que será una niña.

El anuncio lo hizo a través de un
comentario a la publicación que hizo su
vocera de Gobierno, Camila Vallejo
—hoy en posnatal—, junto a su hijo
recién nacido. 

“¡Salió el porfiao! ¡Bienvenido! Aquí
ya tienes toda una barra que te quiere
y una amiga en camino :)”, aseguró el
mandatario.

Presidente Boric anuncia 
que tendrá una hija

LA POLÍTICA DE PERFIL

Adriana Delpiano, exminis-
tra de Educación durante el
segundo mandato de Miche-
lle Bachelet. 

La exministra de Educación Adriana
Delpiano (PPD) viene llegando de Fru-
tillar. Disfrutó de las Semanas Musica-
les y allí, con el entusiasmo de los turis-
tas argentinos por nuestros paisajes,
viendo a la gente paseando tranquila, se
convenció más de una idea que, a lo lar-
go de esta conversación con “El Mercu-
rio”, plantea varias veces: le preocupa
que en el país no se valoren los logros
conseguidos y que “la pelea chica nos
está enlodando las cosas de fondo”. 

“He estado leyendo muchos escritos
que ha hecho Mario Waissbluth sobre la
reforma del Estado y cuando ves las ci-
fras, dices: ¿por qué esto no lo vemos los
chilenos? (...). Me preocupa que sinta-
mos que vivimos en algún país en gue-
rra en África y no en el país que hemos
construido entre todos. Con gratuidad,
con gente con posibilidades de estu-
diar...”, reflexiona. 

La gratuidad fue precisamente una de
las políticas públicas que le tocó trabajar
en el segundo gobierno de Michelle Ba-
chelet. En esta entrevista, comenta las
perspectivas de una potencial tercera
candidatura de la exmandataria y coinci-
de con el también exministro Francisco
Vidal, quien planteó ayer en Reportajes
que una eventual irrupción suya modifi-
caría el escenario de la izquierda.

“No es una candidatura que surja direc-
tamente de los partidos o de ella. Si surge,
va a surgir porque la gente lo está pidien-
do”, dice Delpiano, quien ve una valora-
ción de lo realizado en sus gobiernos.

—¿Debería haber primarias si Bachelet
anuncia su candidatura?

—Creo que es perfectamente válido
si hay candidatos que quieren dar la pe-
lea, que es una pelea muy difícil de ga-
nar. Creo que si la Presidenta decide ir,
es la que va a tener más opción de todas
maneras. Con primarias o sin.

Lo que sí creo es que esa decisión la
Presidenta la tiene que tomar luego. Re-
conocer este liderazgo que ve la ciuda-
danía y tomar la decisión de que puede
ir a un tercer gobierno, como se lo dijo
Lula, o si no, realmente dar el paso al
lado y marcar rápidamente la candida-
tura más competitiva de este sector y
que nos haga no perder tiempo porque,
seamos realistas, Evelyn Matthei lleva
corriendo ya un año más o menos. 

Si no fuera la Presidenta, mi candidata
claramente es Carolina Tohá. Y no por-
que el PPD la haya marcado... yo creo
que es una persona que tiene muchísi-
mas condiciones para una presidencia.
Menos afectiva que la Presidenta, pero
con una capacidad de gestión, de lideraz-
go, de inteligencia muy grande.

—¿Pero cómo ve sus posibilidades? De-
cía que es muy difícil competirle a la ex-
presidenta, que es quien tiene más op-
ciones con o sin primarias... 

—Si la Presidenta va, Carolina no tie-
ne posibilidades, ninguna. Se va a co-
rrer al lado yo creo. Si la Presidenta no
va, es muy distinto lo que marca una
persona que decide ser candidata a una
persona que es ministra del Interior,
que es un cargo muy complejo. 

Si la Presidenta va, estupendo. Si no
quiere ir, si no puede, etcétera, tiene que
dar rápidamente un paso al lado para
que surja la o las personas que a lo mejor
en ese caso sí una primaria podría defi-
nir más claramente. 

—¿En ese caso, es Tohá la carta más
fuerte?

—Creo que es una candidata que no
está corriendo en este minuto, porque,
claramente, no solo ha sido un puntal
de este gobierno, sino que ha tenido un
ministerio muy complejo. Los minis-
tros del Interior (habitualmente) tenían
una labor muy coordinadora del equipo

ministerial, pero se metían poco en los
temas policiales. Como el tema cambió
y tiene una preponderancia que no te-
nía antes, hoy tenemos una ministra
que una de sus funciones es el orden pú-
blico. Y me impresiona, hay un video de
la propia Carolina que muestra todas
las leyes que han salido (...). Son gran-
des logros, pero la sensación de piel de
la gente es que la delincuencia... esa
imagen Carolina tiene que ser capaz de
cambiarla, porque ella es una persona
con un talento especial. 

La encuentro realmente con una ca-
pacidad de liderazgo mucho más inte-
lectual, por decirlo de alguna manera,
más racional, que solamente afectivo o
cariñoso. Lo que no quiere decir que la
Presidenta no tenga esto, está probadí-
simo, dos gobiernos y si la gente la vuel-
ve a elegir, bueno, te das cuenta, es por
algo. Pero creo que son rasgos bien dis-
tintos los de las dos. Para mí, son las
candidatas posibles y viables. 

—El exministro Vidal dijo que el PS y el
PPD deberían competir con un solo
candidato para las eventuales prima-
rias. ¿Qué cree?

—Me parece que el PS-PPD juntos
es un núcleo fuerte en lo que llamaría-
mos la socialdemocracia del país, la
centroizquierda de Chile. Creo que
además es un núcleo atractivo; si logra
consolidarse, para mucha gente que
está hoy día en los partidos de izquier-
da, gente que está en su casa, que está
mirando esto como desde la galería,
creo que puede ser una convocatoria
fuerte. Creo que tienen que llevar un
solo candidato.

Opción de dos 
primarias e izquierda: 
“Solo enreda las cosas”

—Han surgido propuestas de prima-
rias diferenciadas. Una de izquierda,
otra de centroizquierda. ¿Le convence?
¿O deben ir todos juntos y también en
las parlamentarias?

—No soy experta en el sistema elec-
toral y esto a veces tiene mucho más que
ver con números. Pero con una ciuda-
danía que mira de lejos a la política, que
la sometas a la primaria uno, dos, tres,
etcétera (...), me parece un error total.

No soy la experta, pero a mí, en princi-
pio, me parece que solo enreda las cosas.

—Unos esperan la definición de Bache-
let, otros hablan del expresidente Frei.
Cuando se miran estos nombres, ¿no
cree que falta renovar los liderazgos?

—Hay muchos buenos nombres.
Creo que el Frente Amplio también ha
desarrollado un liderazgo muy intere-

sante. Que se esté hablando de un alcal-
de como posible presidenciable, como
es el caso de Tomás Vodanovic, es que
logró hacer ver su liderazgo a partir de
una comuna. Claudio Castro, en Renca,
también tiene un gran liderazgo. La al-
caldesa de Valdivia, la de Viña del Mar.
Son liderazgos jóvenes que están emer-
giendo. A lo mejor para la siguiente
vuelta, pero hay liderazgos.

—Pero la mayoría de los que menciona
son del Frente Amplio, ¿y la centroiz-
quierda?

—Carolina Tohá es una gran líder.
Nunca se salta desde el Ministerio del
Interior o de Hacienda al liderazgo, pe-
ro creo que Mario Marcel sería un gran
Presidente de Chile. Otra cosa es si tiene
un liderazgo asentado en la gente, por-
que depende mucho del trabajo que te
toque cuán visible eres o no. Pero en tér-
minos de capacidades, talentos, creo
que ahí tenemos muy buenos nombres;
la presidenta del Partido Socialista el
día de mañana también podría ser un
buen nombre, o Claudio Orrego. 

Es una generación un poco mayor en
la cual la generación mía fue un tapón
que surge de las condiciones del país;
haber vuelto del exilio, haber vivido
una dictadura de 17 años que dejó a gen-
te que gobernó hasta los 25, después se
fue, volvió, tenía 40 y tantos y asumió
los cargos. Ahí hay una anomalía.

—¿En qué debería concentrarse el Go-
bierno en este último año?

—Hay cambios que tienen que salir,
es su propio compromiso dejar un siste-
ma de financiamiento de la educación
superior, nos guste o no nos guste, tiene
que estar ese tema. Tiene que dar a co-
nocer el paquete de lo que es seguridad
pública y resolver en parte el tema de
los migrantes.

¿Volver a seleccionar?

—Se conformó una mesa para propo-
ner mejoras al Sistema de Admisión Es-
colar (SAE). Una idea que surgió allí es
la de ampliar los mecanismos de selec-
ción. Viendo lo que ocurrió con los
años, ¿habría modificado este punto? 

—Toda reforma estructural tienes
que verla en acción. Son cambios cultu-
rales muy fuertes, por más que lleves
dos o tres años cabeceándote con los
parlamentarios, una vez puesto en ac-
ción le ves temas, sutilezas y problemas
que es imposible antes. Pero no es que la
reforma parta mal hecha, es que toda re-
forma requiere el ajuste de perillas
cuando funciona.

Juzgando hacia atrás sí, uno siempre se
pudo haber imaginado cosas que no vio,
eso es evidente, y creo que cuando tú es-
tás en secundaria, yo no tendría ningún
problema en que se incorporaran aspec-
tos de mérito. Ya tienes un niño que lleva
ocho años en el colegio, que ha tenido un
comportamiento, capacidad de estudio
(...), todos esos temas tendrían que dar
puntos y, efectivamente, un porcentaje de
selección a mí no me parecería mal en se-
cundaria, mientras no tengamos una edu-
cación de igual calidad y haya una forma
de selección que no sea arbitraria.

Adriana Delpiano (PPD), exministra de Educación, da sus definiciones presidenciales:

“Si la Presidenta Bachelet va, estupendo.
Si no quiere ir, si no puede, tiene 
que dar rápidamente un paso al lado”

VALENTINA GONZÁLEZ

La ex secretaria de Estado explica, además, que si no es la exmandataria, su
candidata “claramente es Carolina Tohá”. Y, al igual que Francisco Vidal,
cree que el PS y el PPD deberían apoyar a una misma carta.

‘‘Si la Presidenta va,
Carolina no tiene
posibilidades, ninguna. Se va
a correr al lado, yo creo. Si no
va, es muy distinto lo que
marca una persona que decide
ser candidata a una persona
que es ministra del Interior”. 

‘‘El PS-PPD es un núcleo
fuerte (...). Creo que además es
un núcleo atractivo; si logra
consolidarse, para mucha
gente que está hoy en los
partidos de izquierda, gente
que está en su casa, mirando
esto como desde la galería, creo
que puede ser una
convocatoria fuerte”. 
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n Amenaza de
paro docente:
“Un horror”
A poco de iniciar el año escolar, la

comuna de Santiago enfrenta un incier-
to escenario por el conflicto entre el
Colegio de Profesores y el alcalde Mario
Desbordes, por el pago de bonos pen-
dientes. El viernes, el presidente del
gremio afirmó que la opción de un paro
era una “posibilidad bastante cierta”. 

—¿Qué le parece la actitud del
gremio?

—Un horror. Voy a decirlo con todas
sus letras porque así se los dije también
en su momento a ellos. No se puede usar
a los niños como arma de presión (...). 

Me parece francamente deleznable.
En esto, estuve con el ministro Raúl
Figueroa, lo apoyé en la vuelta a clases
mucho, porque me parece que con los
niños no. Pelear contra Mario Desbordes
como alcalde, a quien lo acaba de elegir
la ciudadanía... así es la democracia, te
podrá gustar o no, a lo mejor te gustaba
más la candidata anterior, pero agota
todas las instancias. No empieces a
amenazar el 1 de marzo con un paro.

POLÍTICA

Este lunes a las 12:00, el Tribunal Constitucional resolverá la
admisibilidad del recurso ingresado contra la ministra de Defensa,
Maya Fernández (PS), que busca su destitución del cargo por su
participación en la fallida compra de la casa de Allende. 

Pese a que, a diferencia de la acción contra la senadora Isabel
Allende (PS), este requerimiento no es patrocinado por diputados
de la oposición, la idea había sido estudiada en su minuto por la
bancada del P. Republicano. 

Para el jefe del comité, el diputado Luis Fernando Sánchez, “aquí
hubo una violación flagrante a la Constitución, tanto por parte de la
ministra Fernández como de la senadora Allende. Lo que espera-
mos es que ambas dejen sus cargos, sea que ello pase en el Tribunal
Constitucional o por vía de la acusación que presentaremos”.

BUSCA SU DESTITUCIÓN: 

TC resuelve hoy admisibilidad de
recurso contra ministra Fernández
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